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Delegada Presidencial llega a Hospicio Delegada Presidencial llega a Hospicio 
con una con una “agenda de terreno”“agenda de terreno”

• Bajo el reto de visibilizar los 
logros y comunicar mejor la 
política pública, Ivonne Donoso 
ya se reunió con el Gobernador 
Carvajal y ha puesto el acento 
en resolver las necesidades de la 
gente, con foco en la seguridad y 
la vivienda.

• En esta entrevista exclusiva 
con El Longino, la representante 
del Poder Ejecutivo proyectó 
una especial mirada sobre Alto 
Hospicio, donde afirma que habrá 
que imponer mayor velocidad a 
la gestión para sacar adelante las 
iniciativas aún pendientes que 
demanda la ciudadanía en esa 
comuna y el resto de la región. 
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Una nueva impronta está tomando forma 
en el edificio de la Delegación Presidencial, 
frente a Zegers con la Costanera Arturo Prat: 
A esa repartición llegó, con otra impronta la 
nueva representante del Presidente Boric a 
Tarapacá, la Administradora Pública  Ivon-
ne Donoso Olivares (34), quien recibe a El 
Longino al final de una jornada de trabajo 
con una energía y disposición que traslu-
cen un rotundo conocimiento de la función 
pública en Tarapacá, región a la cual vuelve 
tras despeñarse en los años previos como 
jefa de gabinete de la senadora Paulina 
Vodanovic.
Porque, claramente esta destacada pro-
fesional irradia mucha seguridad y cono-
cimiento del aparato público local, Boric, 
gracias a una expertise alcanzada a las di-
versas posiciones que ocupó durante los 
gobiernos de Michelle Bachelet: “Me reen-
contré con muchos excolegas, hoy en car-
gos de autoridad. He tenido la oportunidad 
de trabajar incluso con algunos de ellos, 
los conozco y ellos me conocen también, lo 
cual facilita dar continuidad al trabajo que 
se ha venido realizando, a la vez que nos 
permitirá articular más rápidamente y de 
manera eficiente ciertas materias en pleno 
desarrollo”, reconoce al inicio de esta en-
trevista exclusiva.
En los primeros cinco minutos de conver-
sación, la Delegada hace un repaso de la 
extensa lista de encuentros sostenidos en 

este período de instalación, los lugares e 
instancias visitadas, donde claramente Alto 
Hospicio ha tenido un lugar destacado por 
diferentes motivos, pero donde sin lugar a 
duda los temas de seguridad y vivienda han 
contado con un espacio prioritario: “Hoy, 
enfrentamos un período muy desafian-
te, lo que se da en diversas dimensiones 
y no lo señalo por el hecho de los meses 
que restan de la actual administración para 
concretar los proyectos en curso. Lo ido 
porque tenemos el desafío de incorporar 
a las personas mayores, a la gente joven 
que demanda un espacio y presencia, a las 
diferencias etnias presenten en estos terri-
torios y también se requiere de una mirada 
de inclusión diferente, que tenga un fuerte 
acento por la diversidad que caracteriza a 
las cinco comunas de la región”, lanza como 
contexto del sello que ya impuesto a su ges-
tión, que no olvida el fomento a potenciar 
el desarrollo económico y la actividad pro-
ductiva y laboral, un tema vital para todas 
las personas y las familias.

Usted llegó casi junto a movilizaciones 
gremiales previamente convocadas, un 
Hospital semi paralizado en sus atencio-
nes y una región que recién sale de una 
contienda electoral. ¿Cómo enfrenta este 
particular escenario de “bienvenida” por 
así decirlo?
-Se sabe que los contextos de fin de año 
siempre son difíciles, porque es la fecha 
donde se dan los procesos de negociación 
de los funcionarios públicos. Vienen los 

temas de los reajustes de remuneraciones, 
también los Balances de Año, el cumpli-
miento de metas y, por eso, noviembre y 
diciembre presentan más complejidades. 
Esto no sólo en el caso de Tarapacá, sino 
que acontece en todo el país e incluye la 
discusión del Presupuesto 2025 y un sinnú-
mero de otras situaciones similares que son 
de mucha negociación y de acuerdos.

Al parecer su disposición frente a esta rea-
lidad ha sido desplegar mucho terreno y 
sostener un cerro de reuniones…
-(Sonríe) Sí, en efecto, eso he hecho y una 
de mis primeras acciones fue presentarme 
y reunirme con las autoridades reciente-
mente electas o reelectas, la primera de las 
reuniones que sostuve fue con el Goberna-
dor José Miguel Carvajal justamente para 
expresarle mi disposición a colaborar con el 
trabajo que tenemos por delante (…)

La interrumpo: ese tiempo “por delante” 
es poco más de un año nada más.
-Efectivamente, como usted indica, es bas-
tante poco tiempo que tenemos, pero creo 
que en ese lapso de 12 a 14 meses que vie-
nen podemos lograr varias cosas que están 
al pendiente y, también, hacerlo bajo un 
espíritu colaborativo.
No me gusta trabajar de manera sesgada 
ni segmentada, porque además aquí nadie 
sobra: Absolutamente todos somos nece-
sarios para sacar adelante muchos dolores 
que tenemos en la región.

Usted está tomando conocimiento y ten-
drá que responder por una gestión que 
hicieron otras personas: empecemos por 
un repaso de lo que se ha hecho cerrando 
noviembre 2024.
-En esta Delegación se ha hecho bastan-
te trabajo arduo en muchos frente, pero 
partiría por destacar lo que han hecho los 
funcionarios que están en el Complejo de 
Colchane con los funcionarios del Ejércitos, 
Policía de Investigaciones, Carabineros, Ser-
vicio Agrícola y Ganaderos, Aduana y todas 
las instituciones que están los 365 días del 
año 24/7 resguardando nuestra extensa 
frontera terrestre con Bolivia, donde hay un 
aporte significativo en fiscalizar y labores 
vinculadas a la seguridad, donde a mi en-
tender se debe reconocer primero el aporte 
de ese capital humano: Se pide más infraes-
tructura, más y mejor equipamiento, pero 
quienes trabajan allí son personas igual que 
nosotros y debemos relevarlo, valorizarlo.

¿Cuáles temas pendientes pondría ahora 
sobre la mesa, en una revisión rápida?
-En materia de seguridad es muy relevante 
seguir reforzando barrios que son muy em-
blemáticos en materia de comercio ambu-
lante, venta de alimentos en el espacio ur-
bano y que suele agudizarse en los fines de 
año, además de reconocer la exitosa ejecu-
ción del Plan Verano Seguro cuyos buenos 
resultados esperamos replicar de manera 
coordinada y que ya he cursado reunién-
dome con representantes de la Cámara de 
Comercio y la Asociación de Industriales, 
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por ejemplo, para darles a conocer a estos 
gremios sobre las medidas que vamos a im-
plementar ahora en diciembre para repetir 
los logros del 2023 implementando eficien-
temente ese plan que aporta seguridad a 
todos.

¿Hay obras en rutas o trabajos de in-
fraestructura que están en el ítem de 
pendientes?
-Una de mis primeras salidas a terreno fue 
visitar la Ruta 15CH que es una preocupa-
ción que tenemos, justamente por proble-
mas de tránsito y seguridad vial. Me reuní 
con el Seremi de Obras Públicas, con los di-
rectores de servicios y tuve la oportunidad 
de viajar con el Director de Vialidad para 
ver el estado concreto, a la fecha, de esa 
Ruta. Y esta visita coincide con la Licitación 
para cinco tramos, que se viene.
Buena parte de los problemas que allí de-
bemos ahora resolver derivan de los pro-
blemas administrativos que dejó la em-
presa que se había adjudicado esas obras 
y la Ruta 15CH quedó en una situación muy 
riesgosa. En breve, ahora los equipos están 
abocados intensamente a ver los procesos 
para cursar la licitación correspondiente.

Siempre las licitaciones Tarapacá conlle-
van un listado de problemas, sorpresas y 
tiempos que se alargan o ralentizan, ¿por 
qué sucede eso?

-Lo que ocurre es que en general la ciu-
dadanía desconoce, o no tiene porqué 
saber cómo son esos procesos de la ad-
ministración pública, los gastos dentro 
del presupuesto, los plazos acordados, los 
procedimientos administrativos y legales 
que implican, una publicación de Bases, en 
fechas muy específicas y no pocas veces 
ocurre que los proveedores se declaran en 
quiebra. O bien acontece que simplemente 
se llama a una licitación y no hay postulan-
tes y se debe volver a publicarla: todo esto 
deriva en plazos que se alargan y así una 
obra que debería partir el 1 enero final-
mente parte en marzo o después; enton-
ces, ese atraso inicial impacta la fecha de 
entrega del proyecto.

¿No cree que en Tarapacá se ha generado 
falta de visibilidad respecto de grandes 
obras exitosas, como el Hospital de Alto 
Hospicio, que simplemente no está en la 
retina y conocimiento de la gente? Allí hay 
falencias de corte político y de comunica-
ción evidentes.
-Sí, comparto su visión de que muchas ve-
ces ha habido falencias a la hora de comu-
nicar y esta situación voy a abordarla en lo 
que será mi gestión ente año y pocos más 
más que quedan por delante, donde clara-
mente tenemos que reforzar las comuni-
caciones porque, en efecto, hay bastante 
confusión y también desinformación.

Pienso que, para concretar obras de gran 
envergadura como es el Hospital de Alto 
Hospicio o el complejo aduanero en Quilla-
gua que se está ejecutando y otras obras 
más, implican un trabajo administrativo y 
técnico altamente especializado que ocupa 
gran tiempo de las autoridades para hacer 
seguimiento, pero admito que olvidamos 
de comunicar bien esos avances, que han 
requerido el aporte de recursos cuantiosos 
del Estado. Hay que visibilizar más las fases, 
el equipamiento y tecnología que llega, la 
dotación puesta al servicio de grandes pro-
yectos de infraestructura porque el esfuer-
zo no acaba en la primera piedra ni el corte 
de cinta, sino lo relevante es el proceso y 
sabiendo que acá también está presente 
el conocido factor de la permisología que 
impacta mucho la política pública, y ¡sobre 
todo los plazos!

Usted fue Seremi de la Mujer anterior-
mente: ¿cómo se “lee” que una adminis-
tradora pública vea esos temas culturales 
emergentes y hoy la tengamos a cargo de 
grandes obras de infraestructura?
-Al estar en un cargo como este, de Dele-
gada Presidencial, tengo la obligación por 
mandato que ver e involucrarme en todas 
las áreas relativas a la seguridad. Pero, 
cuando hablamos de ese tema, no solo es-
tamos hablando del control policial o la pre-
sencia de las Fuerzas Armadas apoyando la 

seguridad de infraestructura crítica que es 
esencial. Al hacerse cargo de la seguridad 
también implica ver la seguridad en la co-
nectividad, la seguridad sanitaria, la eco-
nómica que está as u vez relacionada con 
las rutas del comercio internacional y local, 
por cierto, y a todas las personas que se 
desempeñan en la frontera.
O sea, en otras palabras, en este cargo se 
aplica una visión completa e integral de la 
seguridad, que conlleva además la segu-
ridad laboral y la seguridad social porque 
se trata de una materia absolutamente 
transversal que debe abordarse o incluir un 
tratamiento o abordaje con perspectiva de 
género.

¿Conoce ya la composición de su dotación 
y cuántas mujeres trabajan acá?
-Sí y en nuestra panilla existe un alta pre-
sencia de mujeres, en distintos niveles y 
diferentes cargos, por supuesto, y tanto 
personal a cargo como también jefaturas 
lideradas por una mujer: de partida, mis 
traslados oficiales como Delegada Pre-
sidencial de Tarapacá son realizados por 
una mujer conductora y esto fue una grata 
sorpresa comprobar que acá la presencia 
femenina destacada porque le hace muy 
bien a las instituciones públicas incorporar 
cada vez más mujeres y esa presencia tiene 
brechas pero con un ritmo y una tendencia 
siempre aumentando.
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